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最近一则关于菜鸟“花4

万元月薪招聘家具送装师”的

信息火了。有人认为，这就是菜

鸟的一次营销，凭借一次招聘

告知大众正在布局新业务，也

有人认为这背后显示了一个巨

大且火热的赛道。那么，家具送

装师究竟是个什么样的行业，

又代表着什么样的行业新动

态？

一则招聘启事让一个职业进入大众视线

这则招工启事上表明，因天猫家装订

单增速迅猛，商家消费者对高标物流服务

需求旺盛，天猫与菜鸟共同推出家具送装

一体服务，现面向全国招聘一批自营家具

送装师傅，平均月收入为2万元至4万元。

而在“要求”一栏中，年满18周岁、身体健

康、熟悉家具安装技能、能独立完成送装、

吃苦耐劳、有服务意识等条件也属于应聘

工作的基本门槛。

记者随后联系了菜鸟公关部相关工

作人员，对方回应称，目前社会对于招聘

的反响还不错，仅发布当天就有上千人通

过电话报名。除了传统的家装行业从业

者，还有程序员、外卖小哥等来问询。

“宁波这边也有不少人咨询，不过现

在还没有符合上岗条件的。其实，家具送

装师需要具备成熟的家具安装技能，且需

要驾驶车辆并付出高强度体力。虽然报名

者众多，但符合要求的仅占一成。”这位工

作人员说。

事实上，家具送装师并不是一个新兴

职业，像宜家、第六空间、知嘛家这类线下

家具卖场，都配有类似岗位的工作人员。

不过，以往送和装有可能会分拨抵

达，中间时差从几小时到几天不等，比较

影响消费体验。而菜鸟所招聘的家具送装

师则旨在把这两个环节打通，做成一体化

的服务。

当然，这并非菜鸟首创。早在 2016
年，以送大件快递为特色的德邦快递就开

始构建家居末端送装网络，在全国范围推

行送装一站式服务，通过家具送装师完成

“两步一体”。

朱勇是德邦快递的一名家具送装师，

从业 3年了。他告诉记者，送装师的具体

工作就是在接到订单之后，和客户约好送

货时间，然后排单、规划路线、自行找货装

车随后完成上门送货安装，再清理作业垃

圾、回收旧物后返回——听上去很简单，

但实际操作中就不一定了。

“最大的挑战可能就是体力方面，因

为家具部件有一定重量，体力不好的人吃

不消。另外，关于安装的技术，也需要一段

时间的累积。熟练和不熟练工作效率差很

多，给客户的体验也不一样，所以一开始还

要自己多琢磨，比较花精力。”朱勇笑着说。

4万元月薪是行业标杆还是正常收入？

因为月薪可达 2万至 4万元，这则招

聘启事从发布至今引发了“强势围观”。菜

鸟方也表示，确实有不少人就是冲着高薪

来应聘的。

那么，这一薪资标准在行业内算怎样

的水平呢？记者在几家招聘网站上看到，

部分类似的家具安装工作薪资大概是五

六千元到一万五千元左右，目前德邦为家

具送装师开出的整体薪资在8000元到1.5
万元。不过也有超过 2万元月薪的，例如

一家知名家装公司的负责人就告诉记者，

他们在宁波合作的运送师傅和安装师傅

的月薪都能达到 2万多元，有时候能有 3

万元左右，“薪资主要是看工作的质量和

数量，都是辛苦活。”

一些网友认为，有类似性质的快递、

外卖行业，目前多数从业人员的月薪也有

一两万元，而送装师要再加上安装的手

艺，相当于一人做了两人的活，2万元起薪

并不算非常高。

菜鸟方面也表示，尽管自家出的这个

月薪在市场上“比较有竞争力”，不过，如

果是优秀的家装师傅，在市场属于“稀缺

资源”，其实大多数时候也能拿到这个薪

资，“优秀师傅在市场上是很有竞争力

的”。

千亿市场将迎来新的布局

根据中国家具协会公布数据，2021年
国内家具零售额 1666.8亿元，同比增速

14.5%。在疫情影响下，消费者家居线下消

费在逐步向线上转移，家居线上销售占比

已由2018年的10%增长至2021年的18%
左右，疫情加速了家居的线上化进程。

一直以来，大件家具送货难、破损高、

安装时间不确定等问题，致使消费者家居

网购体验差，饱受商家和消费者诟病。除

物流和干线运输难度等直接原因外，大件

快递末端安装能力及服务品质也是关键。

对于急招家具送装师，菜鸟方面称，

由于天猫淘宝的家装家具销量在增长，作

为后面的物流支持，也相应需要有更多的

投入。“如今消费者尤其是年轻消费者对

购物体验、消费服务的要求越来越高，送

装一体服务也符合市场消费趋势。”

德邦相关负责人别先生也表示：“从

目前行业来看，线下实体家具行业受冲击

非常明显，大件线上化的趋势加快。此外

消费者的需求个性化趋势明显，这也是我

们全网性物流的一个发展窗口。”

他认为，随着消费需求的转变，家装

行业部分领域的改造升级势在必行。当然

尽管各家头部已经看到了方向，但同时鉴

于家具送装中，降低破损和提高时效的需

求，也要求前置仓的布局越来越多，会对

传统模式形成一定的挑战，不过还需要一

定时间去形成新的作业模式。

据《宁波晚报》

是一次营销？还是显示了一个潜力巨大的行业？

月薪4万元！家具送装师招聘火了

天色暗下来，王锦春想打开缝纫机上头的节能灯，灯坏了。他捋了捋另

一根线，扯来不远处工具架上的另一盏灯。30瓦灯泡散发出的灯光不甚明

亮，却把王锦春和张彩枝夫妻俩的脸庞照得柔和，颇有点“邻家铺子”的烟

火气。

从旧货市场淘来一台缝纫机开始，到后来修鞋子、雨伞，改衣服，踩裤

边，换拉链、包扣、拉头……这对夫妻在杭州的小铺子已经走过了20年。

9月17日晚上，记者在浙大城市学院门口遇见了他们。夜幕降临，出来

买东西吃饭取快递的学生慢慢多起来。夫妻俩看着一张张年轻的面庞嬉笑

逐闹，不禁跟着笑了起来。

20年前来杭州，花80元淘的缝纫机用到现在

王锦春今年刚好60岁，妻子张

彩枝比他小一岁。20年前，两人从

老家江西来到杭州，靠家传的缝纫

手艺谋生活。

“去当时绍兴路上的旧货市场

淘了这台华南牌缝纫机。”王锦春

倚靠着缝纫机说，机器上好多零件

已经磨得锃亮，“要是买一台新的

要几百块，这台旧的花了80元。”

小铺子就这样开张了。

起初是张彩枝一个人出摊，王

锦春在杭州当水电工。慢慢的，张

彩枝和附近的居民们熟了，生意渐

渐稳定。一个人忙不过来，王锦春

辞职和妻子一起干。这一干，就是

20年。

我们正聊着，对面小店的老板

提着一兜子青菜过来，递给张彩枝

一把，“不知道够不够炒一盘，你尝

尝看。”

张彩枝找来一个塑料袋装好，

慢慢择菜。

王锦春看着妻子笑笑，开始回

忆。灯光下，可以看到两人头上有

了不少白发。

“那时候这条巷子都是一些小

吃店，人很多的。”人多，生意就好，

好的时候，这个小铺子一天能有一

千多块的收入。

“忙是很忙的，有时候还要排

队。”王锦春说。

大概5年前，周围拆迁，城市改

造，如今街道整齐了，他们的老街

坊也搬去了杭州各个角落。

拆迁后，生意差了些，但“开学

了，生意又会好起来的”。

毕业很多年的学生，从北京跑回来找他们修包

王锦春的“邻家铺子”开的是

便民服务店，做的也是百姓生意。

这些年里，来店里缝补的生意少，

大多是衣服裤子不合身改大小。修

鞋子的倒是蛮多，比如脱胶、脱线。

小件五块、十块，复杂些的价

格略高，活细致价格也合适，王锦

春的小铺子这些年积累了不少老

客。有的人搬去了滨江，还会回来

找。

他们也遇见过比较贵重的单

子，“有一次修了一把接近一万元

的伞。”王锦春说，顾客说是从香港

买的，伞骨断了，“我学过水电，修

伞什么的，都是后来琢磨的，那次

帮人家修好了。”

他们还帮一个毕业很多年的

女孩修好过一个包。女孩在北京工

作，那个包扣找了几家店都没修

好，有次回杭州，她抱着试试看的

心思回来找王锦春，没想到学校门

口的王师傅还在。

“修好后她很高兴。”王锦春

说。

夫妻俩的手艺在一天天的积

累中越发娴熟。

缝纫机坏了自己捣鼓，闲暇时

再做几个小马扎，王锦春还按照自

己的需求打了个柜子，“存放工具

很方便”。

在老家盖起百万新房，未来可能去厦门给女儿带娃

从老家出来的这20年里，夫妻

俩有 14年没回家过年，2017年，他

们回老家盖了房子，“建房花了百

来万，还买了辆二十几万的车给女

儿。”

王锦春夫妇和许多勤劳踏实

的父母一样，节约惯了，两人现在

住余杭崇贤，那边房租便宜，只要

几百块就够。

骑电瓶车赶到小铺子单程要

一个小时左右，每天家里吃好早

饭，带着午饭出发，晚上再回家做

晚饭。

如今女儿也在杭州工作，但没

和爸爸妈妈住在一起。

“我女儿快要举办婚礼了。我

们可能会去厦门。”王锦春说，女婿

以后会在厦门发展，“要是女儿有

需要，我们就去帮忙，带带小孩呀，

也能在那边继续做这个。”

眼下，他们说会继续守着这个

小铺子。 据《钱江晚报》

修过上万元的伞，也有离杭多年的女孩特意
回来找他们修包

80元淘了二手缝纫机
打拼20年在老家盖起新房


